

# FICHA RIESGO PAÍS

## ARABIA SAUDÍ

*Actualización: 7 Noviembre 2019*



## SITUACIÓN POLÍTICA

### **SITUACIÓN INTERNA**

- Mohamed bin Salman (MBS), fue nombrado en junio de 2017 único Príncipe Heredero por su padre y actual rey, Salman bin Abdelaziz y, desde entonces, ejerce un poder prácticamente absoluto. En los últimos meses, Arabia Saudí se ha visto afectada por el asesinato del periodista Khashoggi, por la guerra en el Yemen y por los ataques del 14-S contra el pozo petrolífero de Khurais y la macro-refinería de Abqaiq.
- MBS sigue adelante con su plan Visión 2030, dirigido a modernizar y diversificar la economía de su país, reduciendo su dependencia de los hidrocarburos. En los últimos meses se han adoptado medidas modernizadoras (permitir conducir a las mujeres, un sistema de visados para todo tipo de turismo y ya no sólo el religioso) que chocan con mentalidad de un país tradicionalmente tan cerrado y conservador.

### **RELACIONES EXTERIORES**

- Arabia Saudí, siendo MBS ministro de Defensa, promovió en marzo de 2015 una coalición de nueve Estados sunitas para combatir en el Yemen a la guerrilla hutí (chiíta) que, apoyada por Irán, había derrocado al presidente sunita Abd Rabbuh Mansur, aliado de los saudís. Cuatro años después, los hutís, lejos de estar derrotados, tienen gran capacidad de golpear con drones y misiles (proporcionados por Irán) las infraestructuras críticas saudís, como quedó demostrado tras los ataques del 14-S.
- Conscientes de que se trata de una guerra que no pueden ganar, los saudís han abierto conversaciones con la guerrilla hutí para poner fin al conflicto. Antes, el 5 de noviembre de 2019, se firmó en Yeddah un acuerdo de paz entre el gobierno del Yemen del Presidente Rabbuh Mansur Hadi (reconocido internacionalmente) y los secesionistas del Consejo de Transición del Sur, partidarios de restablecer el Yemen del Sur; el primero apoyado por los saudís y el segundo por EAU.
- Sigue el bloqueo comercial y diplomático a Catar.



**SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA****SITUACIÓN GENERAL**

- País de renta alta. La mayor economía de Oriente Medio gracias los hidrocarburos. Segundo productor mundial en 2018. Segundas mayores reservas de crudo del mundo (16%) tras Venezuela. Costes de extracción bajísimos. Los hidrocarburos aportan el 28% del PIB, el 76% de las exportaciones y el 70% de los ingresos públicos. Los ataques del 14-S contra el yacimiento de Khurais y la planta procesadora de Abqaiq causaron una interrupción de la producción de 5,7 mill. b/d, equivalente al 5% de la producción mundial y al 50% de la saudí. Tras una fuerte subida, los precios del crudo no tardaron en volver al nivel previo a los ataques (59-62 \$/b) debido a que Aramco restableció rápidamente la producción y a la eclosión del “shale oil” en los EE.UU.
- Arabia Saudí necesita mantener a lo largo de 2020 los recortes en la producción de 1,2 mill.b/d decididos por el grupo OPEP+ hace un año. Cuanto más alto sea el precio del barril, mayor será la valoración de Saudi Aramco, cuya salida a bolsa tendrá lugar en la primera quincena de diciembre de 2019, primero en el Índice Tadawul y, más adelante, en alguna bolsa extranjera. Sin embargo, solo se sacará a bolsa un 5% del capital total, quedando el resto bajo el control de la familia real, lo que no tranquiliza a potenciales inversores extranjeros.
- En 2019 el PIB se estima que crecerá un 1,9% (2,2% en 2018) y que la inflación podría ser negativa (-1,1%), frente a un 2,5% en 2019.
- La minería ha atraído un creciente volumen de inversiones en los últimos años y constituye el principal eje del crecimiento económico. Aporta ya el 25% del PIB y más del 80% de las exportaciones, por lo que es el principal soporte de la solvencia externa del país.

**POLÍTICA ECONÓMICA**

- Reducción del déficit público entre 2015 y 2018, en que fue del 5,9% del PIB. En 2019 se prevé que se eleve al 6,5% del PIB. Las cuentas públicas siguen siendo muy dependientes de la evolución de los precios del crudo. Creciente importancia de las emisiones internacionales de bonos en la financiación de los déficits. Rating por encima de la de grado de inversión. Deuda pública moderada pero en aumento.
- Plan Visión 2030: con los fondos obtenidos de la salida a bolsa de Aramco se quiere financiar el proyecto Neom, una ciudad futurista en la costa del Mar Rojo en la que serán protagonistas las nuevas tecnologías y el desarrollo sostenible. El objetivo: prepararse para un escenario post-oil.



## SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

### **BALANZA DE PAGOS**

- Debido al gran peso del petróleo en las exportaciones, la evolución de los precios internacionales del crudo sigue teniendo mucho impacto en la balanza comercial y por cuenta corriente.
- El 2018 las exportaciones, de 294.500 mill.\$, fueron superiores en un 33% a las de 2017. La balanza de servicios y la de transferencias son deficitarias. No así la de rentas, debido a que Arabia Saudí es acreedor internacional neto. Fuerte crecimiento del superávit corriente en 2018, que equivalió a un 9,2% del PIB. En 2019 se prevé que disminuya a un 6,9% del PIB debido al descenso del precio medio del barril de crudo.
- Desde 2016, la inversión directa extranjera recibida es inferior a la inversión directa saudí en el exterior.
- Reservas en poder de la SAMA (banco central) muy voluminosas: 489.600 mill.\$ en 2018, que cubren 26,7 meses de importaciones de bienes y servicios.

### **DEUDA EXTERIOR**

- Deuda elevada en términos absolutos (221.306 mill.\$ en 2018), aunque no tanto en proporción al PIB (28,3%) y a los ingresos corrientes de balanza de pagos (68%).
- Desde 2016, fuerte aumento de la deuda con “otros acreedores” (tenedores de bonos). Deuda a corto igual al 24% de la total.



## CONCLUSIONES

El poder acumulado por el príncipe heredero le permite acometer las reformas de calado que se necesitan para diversificar la economía y generar inversión y empleo, aunque su agresiva política exterior genera inquietud. Solvencia exterior fuera de duda, gracias a un voluminoso nivel de reservas y posición inversora internacional neta positiva. La posibilidad de un acuerdo de paz de gran alcance en Yemen entre Arabia Saudí y los hutis sería una gran noticia, ya que éstos últimos han demostrado una gran capacidad de golpeo con los drones y misiles proporcionados por Irán. Al mismo tiempo, los ataques del 14-S han puesto también de relieve el bajo nivel de protección de las infraestructuras petrolíferas saudís, así como su aislamiento creciente al no poder contar con el apoyo militar estadounidense en el caso de un de conflicto militar contra Irán.

**POBLACIÓN:** 34,3 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 22.850 \$ (2019)

